#### Hebreos 12.18-29

Rev. David Gifford, 8 de septiembre de 2024. Ocasión: el vigésimo cuarto aniversario de la Iglesia Bethel en Totolco, Ciudad de México.

# El universo cinematográfico de Bethel

Porque no os habéis acercado al monte que se podía palpar, y que ardía en fuego, a la oscuridad, a las tinieblas y a la tempestad, <sup>19</sup>al sonido de la trompeta, y a la voz que hablaba, la cual los que la oyeron rogaron que no se les hablase más, <sup>20</sup>porque no podían soportar lo que se ordenaba: Si aun una bestia tocare el monte, será apedreada, o pasada con dardo; <sup>21</sup>y tan terrible era lo que se veía, que Moisés dijo: Estoy espantado y temblando;

<sup>22</sup>sino que os habéis acercado al monte de Sion, a la ciudad del Dios vivo, Jerusalén la celestial, a la compañía de muchos millares de ángeles, <sup>23</sup>a la congregación de los primogénitos que están inscritos en los cielos, a Dios el Juez de todos, a los espíritus de los justos hechos perfectos, <sup>24</sup>a Jesús el Mediador del nuevo pacto, y a la sangre rociada que habla mejor que la de Abel.

<sup>25</sup>Mirad que no desechéis al que habla. Porque si no escaparon aquellos que desecharon al que los amonestaba en la tierra, mucho menos nosotros, si desecháremos al que amonesta desde los cielos. <sup>26</sup>La voz del cual conmovió entonces la tierra, pero ahora ha prometido, diciendo: Aún una vez, y conmoveré no solamente la tierra, sino también el cielo. <sup>27</sup>Y esta frase: Aún una vez, indica la remoción de las cosas movibles, como cosas hechas, para que queden las inconmovibles. <sup>28</sup>Así que, recibiendo nosotros un reino inconmovible, tengamos gratitud, y mediante ella sirvamos a Dios agradándole con temor y reverencia; <sup>29</sup>porque nuestro Dios es fuego consumidor.

Hay un momento en la última película de Avengers donde Capitán América caminó a solas, y pudo ver a todos los enemigos que venían hacia él: miles de soldados, miles de monstruos grandes, y hasta naves espaciales inmensas. Y respiró fuerte del cansancio, porque ya había estado peleando por mucho tiempo. Y seguramente estuvo preguntándose cómo iba a sobrevivir otra batalla, ahora contra tantos enemigos.

De repente el Capitán escuchó una voz: "Mira a tu izquierda". Y de repente, detrás de él, se abrieron muchos portales dimensionales, y aparecieron grandes cantidades de

superhéroes. Algunos se habían vuelto a la vida. Otros venían de otros países y hasta de otros planetas. Y en ese momento, donde antes no había esperanza, todo cambió.

El pasaje en Hebreos que acabamos de leer es similar a esta escena en Avengers.

La iglesia que recibió esta carta era un grupo pequeño de Judíos. Algunos se habían convertido al Cristianismo, pero otros no se habían comprometido todavía, y estaban en peligro de regresar al Judaísmo.

El autor de esta carta comparó la situación de ellos con la situación de Israel en el desierto: tal como los Israelitas habían salido de la esclavitud en Egipto, de la misma manera estos Judíos del primer siglo habían salido del Judaísmo. Y llegaron a la puerta del Cristianismo, tal como los Israelitas habían llegado al río Jordán, al borde de la tierra prometida, y necesitaban entrar. Se estaban vacilando. Y el autor les dijo que tenían que levantar las manos caídas y las rodillas paralizadas, y concluir su peregrinaje por medio de la conversión. Arrepentirse y poner su fe en Cristo.

Pero los Judíos no Cristianos de la sinagoga<sup>i</sup> estaban presionando a estos Judíos Cristianos, y a los que estaban considerado el Cristianismo, para convencerlos a regresar a su religión anterior, al Judaísmo. Así que había vacilación de parte de algunos. ¿Avanzamos? ¿O regresamos al Judaísmo?

Y el autor abrió los portales dimensionales para que estos Judíos vieran que no estaban solos. Estaban rodeados de millares y millares de ángeles, y la asamblea de los primogénitos, y los espíritus de los justos hechos perfectos, para no mencionar lo más importante, a Dios el juez de todos, y a Jesucristo el mediador, y su sangre que habla un mejor mensaje que la sangre de Abel.

Puede ser que mientras celebramos este aniversario de la iglesia Bethel, tú estás enfrentando una tentación similar, la tentación de tirar la toalla.

Ves que la iglesia es pequeña, que no cuenta con muchos recursos, que tiene sus problemitas como cualquier iglesia, y ves que los vecinos te presionan a regresar a la idolatría o a una vida secular. Hay mucha tentación:

- Sólo un poquito de flojera
- Sólo un poquito de avaricia

- De imágenes de la Virgen
- De sexo, drogas y violencia

Y necesitas ser recordado que eres parte de algo mucho más grande.

Eres parte de un multiverso.

Eres parte del universo cinematográfico, no de Marvel, sino el **universo cinematográfico de Bethel.** Ángeles y santos y el Juez divino y el Salvador Jesús delante de ti, llamándote a seguir adelante.

Este es el panorama del pasaje, a grandes rasgos. Ahora queremos ver algunos de los detalles.

#### Hay tres secciones:

- Versículos 18 al 21 son una descripción miedosa del Monte Sinaí
- Versículos 22 al 24 son una visión del Monte Sión y la Jerusalén celestial
- Y versículos 25 al 29 son algunas exhortaciones y órdenes que el autor dio a sus lectores.

**Empezando con versículos 18 al 21,** vemos que el autor dice que nosotros Cristianos no nos hemos acercado al Monte Sinaí. Se acordarán que después de su éxodo de Egipto, los Israelitas fueron guiados al Monte Sinaí para recibir la ley y ser establecidos como el pueblo de Dios.

Pero cuando llegaron a Sinaí, tuvieron mucho miedo. Dios les apareció con todos los efectos especiales y fuego y torbellino y trompetas – ruido y furia. Y les advirtió que por un tiempo ninguno de ellos podían subir al monte. Si hasta un animal pusiera pie en el monte, tenía que morir. Peor si fuera uno de ellos.

Y rogaron a Moisés, "Por favor, dile a Dios que nos deje de hablar. ¡No aguantamos!" Y hasta *Moisés* tuvo miedo.

Esta descripción del Monte Sinaí, una lista con siete detalles espantosos, representa al Judaísmo, la religión Judía sin Cristo, donde el acceso a Dios fue restringido por muchas barreras y prohibiciones, donde un hombre podría morir hasta por un pequeño descuido. ¿Tocaste el arca del pacto? Pum, estás frito. ¿Guardaste algo

indebido en tu tienda de campaña? Pum, la tierra tragará a toda tu familia. Dios es un Dios santo, y no tolera nada que no fuera según su voluntad.

Y el autor dice, no temen, ustedes no se han acercado a este monte. No se han acercado a un lugar de terror, miedo y un sinfín de obstáculos entre ustedes y Dios. Ustedes tienen algo mejor, algo superior.

Se han acercado, no al Monte Sinaí, sino al Monte Sión.

Y aquí queremos detenernos un rato. Tal como la lista acerca de Sinaí tuvo siete detalles espantosos, la lista acerca de Sión tiene siete detalles gozosos. Vamos a verlos uno por uno.

## 1. Se han acercado al monte de Sion, a la ciudad del Dios vivo, la Jerusalén celestial

Debemos imaginarnos a nosotros Cristianos como si fuéramos peregrinos en camino a Jerusalén para uno de los festivales de Israel. Los peregrinos subían las montañas, cantando, y cuando llegaron al Monte Sión, podían ver la hermosa ciudad de Jerusalén, con su impresionante templo.

Y el autor de Hebreos dice, ustedes se han acercado, no a Sinaí, ni siquiera la ciudad de Jerusalén en Palestina, sino a la Jerusalén del cielo. A una ciudad mucho más hermosa.

Hebreos ya había mencionado esta ciudad antes.

- En cap. 11 dice que Abraham "esperaba la ciudad que tiene fundamentos, cuyo arquitecto y constructor es Dios."
- Y luego dice que buscaban "una patria; pues si hubiesen estado pensando en aquella de donde salieron, ciertamente tenían tiempo de volver. Pero anhelaban una patria mejor, esto es, celestial

Y ahora, dice el autor, el momento está cerca. El peregrinaje está por concluirse. La ciudad les espera. No se desvíen ahora.

# Segundo. Se han acercado a la compañía de muchos millares de ángeles

En los relatos de la Biblia, con sólo la apariencia de un solo ángel, las personas se postraban como cadáveres, con temor. ¡Imaginen entonces el efecto de millares y millares de ángeles!

El autor imagina un ejército de muchísimos ángeles (usa la palabra compañía en el sentido militar), pero en realidad eran un coro. Su función era de cantar y alabar a Dios gozosamente. Algo como lo que vemos en el libro de Apocalipsis.

Qué ánimo para el Cristiano abatido. Cualquier adversario, cualquier obstáculo, ¿Cómo se puede comparar a estos seres celestiales?

# Tercero. Se han acercado a la congregación de los primogénitos que están inscritos en los cielos.

La iglesia que recibió esta carta fue pequeña, similar a las iglesias representadas aquí el día de hoy. Estamos tan acostumbrados a ver la iglesia tal como es, pequeña, empobrecida, débil, que se nos olvida animarnos con la iglesia tal como será: enorme, heredera, y fuerte.

Esta frase, **la congregación o asamblea de los primogénitos**, significa todo el pueblo de Dios, incluyendo a los santos del AT, a los Cristianos de antaño, a nosotros Cristianos de nuestro tiempo, y a todos los Cristianos que vivirán en el futuro. Algún día estaremos juntos, todos, en comunión y armonía.

Somos llamados **primogénitos** porque los primeros hijos de las familias en Israel eran los herederos que recibían la herencia y estaban a cargo de ella.

Podemos notar en esta parte del pasaje, un **triste contraste con Esaú,** que fue mencionado unos versículos antes de nuestro pasaje.

- Esaú no valoró su primogenitura, y la vendió por una sopa porque tenía hambre.
- Nosotros en cambio, no desecharemos la herencia celestial que esperamos. No abandonaremos nuestra patria celestial para disfrutar los placeres mundanos.
  Porque sabemos, como dice v. 23, que nuestros nombres están inscritos en el registro de los cielos.

#### Cuarto. Se han acercado a Dios el Juez de todos.

En el AT, el acceso a Dios era limitado, como vimos en cuanto al Monte Sinaí.

Pero en Cristo las barreras se han quitado. Y en el libro de Hebreos vemos muchos llamados a acercarse a Dios, a su trono de gracia.

Puede ser que algunos de ustedes se sienten incómodos con la idea de estar en la presencia del Juez de todos. Parece intimidante. No parece algo atractivo.

Pero en verdad, esta mención que Dios es Juez es para animar a los Cristianos, no para espantarlos. Todo creyente, cubierto por la sangre de Cristo, e intentando vivir según la voluntad de Dios, no tiene que temer el juicio de Dios. Sus pecados son perdonados.

El tema del juicio es un tema positivo y atractivo. El juicio de los creyentes será para darnos la recompensa por nuestra fidelidad. Los que deben temer son los que rechazan a este Juez y su Hijo Jesucristo.

### Quinto. Se han acercado a las almas de los justos hechos perfectos.

Si la asamblea de los primogénitos fue un retrato de todo el pueblo de Dios reunido en el estado eterno, en los nuevos cielos y nueva tierra que habrá al final, esta referencia a las almas de los hombres justos hechos perfectos es limitado específicamente a los creyentes difuntos.

El autor nos está recordando de la lista en Hebreos 11, el gran desfile de los héroes de la fe, que terminaron su carrera, y son una gran nube de testigos que nos animan a unirnos al desfile.

Y ellos son llamados justos, porque han sido justificados, declarados inocentes, por la muerte de Cristo.

Y también son llamados 'hechos perfectos', porque han muerto y ya no son pecadores en este mundo de pecado. Están al lado de Cristo en el cielo.

Es algo que sabemos de los difuntos en Cristo, pero es una gran motivación para nosotros, la esperanza que tenemos de que algún día estaremos perfectos. Sin pecado. Sin errores. Sin defectos.

# Sexto. Se han acercado a Jesús, el Mediador de un nuevo pacto

En toda su carta a los Hebreos, el autor explica y defiende el hecho de que Jesús es un legítimo sacerdote. Y como sacerdote según la línea de Melquisedec, Jesús también es el mediador de un nuevo pacto entre Dios Padre y la humanidad. Este pacto reemplazó el pacto con Moisés, como dice cap. 8, donde dice:

Al llamar «nuevo» a ese pacto, ha declarado obsoleto al anterior; y lo que se vuelve obsoleto y envejece ya está por desaparecer.

Con cuidado con la forma en que tratas al Antiguo Testamento.

Nosotros Cristianos no desechamos al AT como si no fuera la Palabra de Dios sobre nosotros. Sigue siendo la Palabra de Dios. Pero ahora que ha venido Cristo, cuando leemos alguna diferencia entre el AT y Cristo, Cristo toma prioridad. Su Palabra es una palabra que supera la ley de Moisés.

Además, el pacto con Moisés, como ya vimos, fue una ocasión de temor y terror y temblor. No así el nuevo pacto con Jesucristo nuestro mediador, que está al lado de su Padre, e interviene por nosotros.

Séptimo y último. Se han acercado a la sangre rociada que habla mejor que la de Abel.

En Génesis 4, cuando Caín mató a su hermano Abel, la sangre de Abel clamó a Dios, pidiendo venganza contra Caín.

Cristo murió y derramó su sangre tal como Abel. Pero la sangre de Jesucristo trae perdón y justificación y redención. El mensaje principal de toda esta carta de Hebreos es que Jesucristo, además de ser sacerdote y mediador, fue el sacrificio sobre el altar. Murió en nuestro lugar.

En total, esta sección de vv 22 al 24 es una hermosa visión para animarnos a seguir adelante:

- La ciudad celestial nos espera con puertas abiertas.
- Los ángeles nos rodean con su poder.
- Vemos que algún día todo el pueblo de Dios se convocará en una asamblea de los primogénitos, los herederos.
- Dios, el juez de todos, está ahí y proclama que somos justificados y vindicados.

- Los santos de antaño nos echan porras: "Nosotros terminamos nuestra carrera, ustedes pueden hacerlo también!"
- Jesucristo intercede por nosotros como nuestro gran Mediador y sacerdote.
- Y su sangre no clama venganza contra nosotros sino clama y pide por nuestro perdón y nuestra redención.

Con esta gran portal dimensional vemos una perspectiva multiversal que este mundo no puede imaginar.

La última sección es vv 25 al 29. Son las aplicaciones del pasaje. Exhortaciones para nuestras vidas con base en este contraste entre Sinaí y Sión. Por falta de tiempo sólo nos enfocaremos en la primera exhortación, y con esto concluiremos. Es la exhortación de escuchar a Jesucristo.

NVI: Tengan cuidado de no rechazar al que habla, pues si no escaparon aquellos que rechazaron al que los amonestaba en la tierra, mucho menos escaparemos nosotros si le volvemos la espalda al que nos amonesta desde el cielo.

Esto es casi idéntico con las palabras en capítulo 2. El autor empieza y termina su carta con el mandamiento de escuchar con atención a Jesucristo.

Si eres visita aquí, si no te has sometido a Jesucristo todavía, él te invita. No, él te ordena, a reconocerlo como tu jefe y Salvador. Si rehusas al que habla, no podrás escapar el día de juicio. No podrás escapar a Dios, el Juez de todos, el fuego consumidor.

Dios agitará a la creación, dice Hebreos, como un cocinero cierne la harina por medio de un colador. Por este proceso de agitación y cernición, Dios sacudirá la creación y quitará todo lo que no pertenece, y sólo permanecerá lo inconmovible, lo duradero.

Si estás con Cristo, sobrevivirás este sacudido futuro. Pero sin él, quedarás afuera, y serás lanzado al lago de fuego. No lo digo para espantar. Lo digo para que tomes en serio tu necesidad de escuchar y obedecer a Cristo.

Para nosotros Cristianos, una pregunta para la reflexión también. Hermano Cristiano: ¿en qué áreas de tu vida todavía tapas tus oídos a la voz de tu Señor? Dios no puede ser burlado. Cosecharás lo que siembras.

No seas como los Israelitas, que rogaron a Moisés para que Dios no les hablaba más.

Y con cuidado con lo que algunos piensan: Ah, es que soy salvo, nada me puede pasar si voy por mi propio camino en lugar de obedecer a Jesús.

Repito: Dios no puede ser burlado. Cosecharás lo que siembras. Es cierto que no perderás tu salvación. Es cierto que sobrevivirás el sacudido que Dios dará a la creación en el tiempo final.

Sin embargo, cuando Dios distribuye las recompensas a cada Cristiano, tú perderás la recompensa que podrías haber recibido en la eternidad. Llegarás a la eternidad con las manos vacías, decepcionando a tu Salvador, y recibiendo menos que los demás, no por alguna injusticia de parte de Dios, sino por tu propia falta de sumisión a Dios.

Pero queridos hermanos, tengo la confianza, y con esta nota positiva concluyo, tengo la confianza que ustedes no caerán en esta trampa del diablo, la de profesar a Cristo con la boda y no con la vida, los hechos. Confío que escucharán la voz del que nos habla desde el cielo. Y adorarán a su Creador y Juez, en todos los aspectos de su vida, con gratitud y con reverencia. Que sea así para la gloria de Dios. Y todo el multiverso Bethel dijo, Amén! ¡Y feliz aniversario, Iglesia Bethel!

\_

No quiero dar la impresión de ser antisemita. No quiero presentar a los Judíos como los malos de la película por decirlo así. No tengo odio contra ellos. Mi sermón simplemente reconoce que es un dato repetido a través de Nuevo Testamento que los Judíos no Cristianos perseguían, aplicaron presión social, a los Cristianos, y en algunos casos fue con el motivo de jalar a los Judíos Cristianos nuevamente al Judaísmo. Y según Hebreos, regresar al Judaísmo es una apostasía, es rechazar a Cristo, es regresar a un Egipto. Nos es necesario perseverar en escuchar, en prestar cuidadosa atención, al evangelio de Cristo, y dar preferencia a la Palabra de él sobre la palabra mediada por los ángeles, es decir, la ley mosaica (Hebreos 2.1-4).